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n Фото Александра ƫенисова.

Ōолосуем просто и ƀестно
ВЫБОРЫ

n Фото Константина Полюǅкого.

СОБЫТИЕ

Ŋолƅшой шаžтёрский 
праздник

Уже больше 10 лет на избира-
тельных пунктах Кузбасса появля-
ются автоматизированные комплек-
сы обработки избирательных бюлле-
теней. Чтобы координировать рабо-
ту умных машин, для каждой из них 
требуется два оператора, помога-
ющих избирателям. 

«В этом году у нас в регионе уве-
личилось количество КОИБ: к имею-
щимся 100, которые были выпущены 
в 2010 году, добавилось ещё 40 аппа-
ратов 2017 года выпуска. Их мы рас-
пределяем по избирательным участ-
кам, где будет больше тысячи голосу-
ющих, – рассказывает председатель 
избирательной комиссии Кузбасса 
Светлана Демидова. – Чтобы обеспе-
чить работу аппарата, мы проводим 
очередное обучение операторов, ко-
торые в случае технических непола-
док смогут устранить ошибки и по-
мочь гражданам загрузить бюлле-
тени в ящик для голосования. Обу-
чение проходят действующие члены 
избирательной комиссии, выдвину-
тые от участков».

Основное преимущество КОИБ 
– ускорение процесса подсчёта го-
лосов. Система учитывает каждый 
загруженный бюллетень, а резуль-

таты выдаются сразу по окончании 
выборов. Причём отдать свои голо-
са раньше или позже установленно-
го времени работы избирательного 
пункта не удастся: в компьютере за-
дано чёткое время работы аппарата, 
который автоматически распечата-
ет протокол с результатами голосо-
вания в конце дня.

Машина исключает и ситуации 
вбросов бюллетеней, потому что не 
забирает больше одного листка, не 
принимает порченные избирательные 
документы, а также просит положить 
бюллетень правильно, чтобы коррек-
тно зафиксировать голос избирателя.

«Работа аппаратов настолько 
прозрачна, что у голосующих долж-
но быть теперь намного меньше во-
просов к честности проведённых вы-
боров, – отметила блогер Виктория 
Московская, которая тоже пришла 
ознакомиться с новым оборудовани-
ем. – Я увидела, что КОИБ не позво-
ляет принести свои бюллетени, вбро-
сить несколько листов или каким-ли-
бо ещё образом влиять на результаты 
выборов. Использование этой техно-

логии позволит проводить выборы 
действительно честно». 

Короб и аппарат фиксируются 
пломбами, поэтому ни у кого нет до-
ступа в корзину с бюллетенями, но 
это никому и не нужно, потому что 
компьютер уже всё посчитал и за-
фиксировал результаты, которые не 
перепроверяются людьми, а значит, 
и человеческий фактор исключён.

«Конечно, при работе на участ-
ке может возникнуть какая-то не-
штатная ситуация с оборудованием, 
в таком случае оператор КОИБ ста-
рается устранить неполадку, – пояс-
нил заместитель начальника управ-
ления информационного центра из-
бирательной комиссии Кемеровской 
области –Кузбасса Вячеслав Рома-
нов. – Если это не удаётся сделать са-
мостоятельно, то можно задать во-
прос о проблемной ситуации в чат-
бот. Если и он не даёт ответа, то опе-
раторы могут позвонить на горячую 
линию и связаться со специалистами, 
которые либо дистанционно подска-
жут алгоритм устранения проблемы, 
либо отправят для этого техническую 
группу на избирательный участок».

Как признаются операторы 
КОИБ, с аппаратами только понача-
лу может быть трудно, а потом до-
вольно быстро всё становится понят-
но, тем более вся информация отра-
жается на экранах встроенных ком-
пьютеров и дублируется голосовым 
помощником.

«Те члены избирательной комис-
сии, которые прошли обучение, ждут, 
когда все выборы будут проходить с 
помощью автоматизированных ком-

плексов. Понять суть функциониро-
вания аппарата просто, и наши уче-
ники сразу видят преимущества ра-
боты на выборах с этим оборудова-
нием, – отметил лектор инженер об-
служивающей организации КОИБ 
Александр Колобов. – Мы рассказы-
ваем, как правильно подготовиться к 
работе с комплексом, как устранить 
самые частые ошибки и неполадки, 
и даём людям возможность увидеть 
оборудование в действии, поэтому 
практической части на обучении от-
водится довольно большая часть». 

Члены избирательной комиссии 
из Мариинска Наталья Ершова и 
Анастасия Спирина уже второй раз 
приехали на обучение, чтобы осве-
жить знания. Они вместе работают 
на избирательном участке операто-
рами КОИБ, подменяя друг друга.

«Конечно, нам нравится работать 
с этим оборудованием, потому что те-
перь не приходится вручную считать 
бюллетени и нет необходимости ве-
дения ряда других документов, – по-
делилась впечатлениями Анастасия. –
Для избирателей эта система тоже ка-
жется простой, тем более с нашей по-
мощью. Даже пенсионеры, которым 
сначала новая технология кажется кос-
мической, быстро понимают, как пра-
вильно нужно загрузить бюллетень».

По итогам обучения операторам 
КОИБ выдадут сертификат и удосто-
верение. Каждый обученный специ-
алист будет вести работу в течение 
трёх выборных дней на своём изби-
рательном участке, помогая жителям 
Кузбасса оставить свой голос.

Евгениȶ БЛИǃНИКОВА. 

В ходе подготовки к предстояͷим выборам в Кузбассе 
стартовало обучение операторов комплексов обработки 
избирательных бюллетеней �КО͈Б	. ̈́о конца августа 
2�0 специалистов со всей области узнают, как пользо-
ваться оборудованием, которое позволит облегчить 
многие процедуры выборного процесса.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Огромное спасибо за оценку вклада 
земляков наших в ту Победу, которая и 
сегодня, как Полярная звезда, ведёт нас к 
достижению самых разных целей. Время  
быстротечно, но память не должна рас-
твориться. Вручение этого знака – насто-
ящий урок патриотизма, – сказала Люд-
мила Митичкина, обращаясь ко всем зем-
лякам вообще и к воспитанникам центра 
в частности. – Хочу верить, что вы по-
настоящему проникнетесь словами, что 
наш муниципальный округ – это округ 
трудовой доблести и воинской славы. Вы 
будете помнить имена дедов, прадедов, 
которые воевали, работали, делали всё, 
чтобы пришла замечательная Победа».

͌ͯͩͤͣͫͧͨͧ͟ Ͱͮͣͧ͟ʹͧΨ
После торжественной церемонии гу-

бернатора пригласили посетить центр па-
триотического воспитания «Вектор», ко-
торый также занимается профориентаци-
ей подростков. Он был создан на базе ма-
локомплектной школы посёлка Севска. Это 
первый в Кузбассе муниципальный Дом 
Юнармии, где подростки проходят обуче-
ние по 19 направлениям.

«Это гениальная идея, – сказал губер-
натор Сергей Цивилев. – Хороший пример, 
когда закрывшаяся сельская школа полу-
чила второе рождение и стала востребован-
ным образовательным центром. Так мы со-
храняем инфраструктуру малых сёл и дере-
вень, а также предоставляем сельским де-
тям возможность получать начальную во-
енную подготовку на самом высоком уров-
не. Этот опыт нужно тиражировать в дру-
гих муниципалитетах Кузбасса», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

В «Векторе» капитально отремонтиро-
вали все инженерные сети, обновили вен-
тиляцию. Для занятий юнармейцев обору-
дованы восемь учебных кабинетов, спор-
тивный и тренажёрный залы. Есть столо-
вая и спальни.

В кабинете начальной военной под-
готовки школьники получают знания по 
основам военного дела и военной топо-
графии, навыки доврачебной помощи. 
В кабинете есть электрифицированный 
стенд со знаками различия военнослу-
жащих, интерактивный игровой ком-
плекс «Азбука Морзе». Также есть ла-
зерный тир, интерактивный комплекс 
«Минное поле», позволяющий получить 
навыки сапёра.

В научно-технической лаборатории 
установлены современные компьютеры 
и виртуальные системы киберспортив-
ных дисциплин. В кабинете робототех-
ники ребята осваивают навыки и прему-
дрости цифрового мира. «Наши учени-
ки побеждают в кузбасских и федераль-
ных конкурсах, для этого есть все воз-
можности в нашем центре», – рассказал 
Денис Лобанов, учитель информатики и 
математики.

Отметим, что в «Векторе» во время 
учебного года живут и обучаются 30 каде-
тов, а в течение всего года на профильные 
двухнедельные смены приезжают группы 
детей из Прокопьевского муниципально-
го округа.

Как отметил Вадим Береснев, дирек-
тор военно-патриотического центра «Век-
тор», за это лето в центре провели пять 
тематических смен, в том числе спортив-
ную, юнармейскую, посвящённую вопро-
сам культуры и др. К примеру, четырнад-
цатилетние школьники из посёлка Кара-
гайла Дмитрий и Елисей здесь занима-
лись по субботам тем, что им по душе. 
«Я учился на водителя и был в кабинете 
виртуальной реальности», – рассказыва-
ет Дмитрий. Елисею тоже нравится учить-
ся вождению. 

͇ͫ͟ͽͰͧͽ ͭͬ ͧͫͰͤͮͤͯͪ͟
Каждый школьник округа может вы-

брать по душе занятие, например, танцы 
или гончарное искусство. «У нас замеча-
тельный класс, мы работаем на гончарном 
станке, делаем горшки, вазы. А когда изде-
лие готово, начинаем расписывать», – рас-
сказывает преподаватель Ашот Акопян, он 
же художник, скульптор, живописец. Об-
учает росписи ребят Нина Мелехина, учи-
тель изобразительного искусства и педа-
гог дополнительного образования. Она в 
своё время работала на кемеровской фа-
брике «Весна» и теперь учит ребят вели-
колепию Кемеровской росписи. Её особен-
ность – в особых цветовых сочетаниях, си-
бирском колорите. Росписью украшают на-
стенные панно, бытовые предметы: банки, 
бутылки, подносы.

А ещё есть занятия для увлеченных ре-
бят естественнонаучным циклом наук. На-
пример, в одной из лабораторий дети выра-
щивают растения методом гидропоники – 
это выращивание растений на искусствен-
ных средах без почв. Оборудование лабо-
ратории открывает широкие возможности 
для научной и лабораторной деятельности 
школьников. Ученица Кира Шин показа-
ла губернатору, как можно вырастить та-
ким образом микрозелень, рассказала, на-
сколько она полезна и как удобна в возде-
лывании. «В нашей теплице есть микрозе-
лень гороха, брокколи и других растений, – 
сообщила Кира. – Даже кофе по такой ме-
тодике растёт намного быстрее». 

В местной библиотеке, оснащённой со-
временными аппаратами, ребята учатся 
реанимировать книги и фотографии. А в 
центре здоровья сами могут подлечиться. 
Здесь есть соляная комната, школьников 
напоят кислородными коктейлями, травя-
ными чаями. Губернатор тоже попробовал 
такой чай, и он ему понравился.

В центре есть скалодром, капиталь-
но отремонтирован и школьный стади-
он. Оборудован спортивно-игровой ком-
плекс с беговой дорожкой, площадками 
для спортивных игр, прыжковой ямой, 
уличными тренажёрами, комплексом для 
воркаута. Установлены военизированная 
полоса препятствий и полоса для пожар-
но-прикладного спорта, площадка для 
сдачи норм ГТО.

Как отметил губернатор, такие цен-
тры надо открывать и в других террито-
риях региона.

ОǦǭана СОǑАРЕВА.

Пример воспитания 
молодёжи

ИНИЦИАТИВА

Окончание. Начало на 1-й стр.

Звание «Заслуженный 
шахтер Кузбасса» присвои-
ли 4 угольщикам. Памятный 
адрес губернатора Кузбасса 
получили представители двух 
шахтёрских династий. Также 
глава региона наградил побе-
дителей профессионального 
конкурса «Кузбасс – угольное 
«сердце» России».

͌ͤ Ͱͬͩͺͨͬ ͱͬͩ͢ͺ
На Московской площади в 

честь праздника работали экс-
позиции из разных террито-
рий, представляющие не толь-
ко угольные богатства родно-
го края. К примеру, Чебулин-
ский округ предстал в обра-
зе красивой реки Чебулинки, 
болота с его видовым много-
образием и деревни. «Именно 
на эту тему создали женские 
костюмы воспитанники куль-
турно-досугового центра вме-
сте с дизайнерами. В Москве, 
Санкт-Петербурге и других го-
родах эти костюмы занимали 
первые места», – рассказывает 
Лидия Прелепских, методист 
Верх-Чебулинского культур-
но-досугового центра. Гости 
праздника не могли пройти 
мимо такой красоты и делали 
фото с девушками на память.

Промышленновский округ 
представил большую экспози-
цию, в том числе историю Си-
бирской росписи. 

«В 1930-х годах на тер-
ритории нашего округа на-
ходился деревообрабатыва-
ющий завод, состоящий из не-
скольких цехов – пимокатно-
го, по отливу разных алюми-
ниевых тазов, позже появил-
ся бондарный цех, где дела-
ли разные кадки, кухонную 
утварь – чашки, ложки, по-
том – матрёшек, коняшек... А 
ещё делали детскую мебель – 
парты и столы в школы и дет-
ские сады. Но нас заинтересо-
вал художественный цех. Ди-
ректор завода тогда послал 
местных мастериц обучать-
ся хохломской росписи. Но у 
них не получилось в полной 
мере обучиться и полностью 
повторить её. Тогда они ста-
ли рисовать местные мотивы: 
землянику, шишки, рябинку… 
Так сложился особый стиль – 
Сибирская роспись, – расска-
зывает Светлана Шипилова, 
старший научный сотрудник 
Промышленновского истори-
ко-краеведческого музея.

Сотрудники выиграли пре-
зидентский грант, в проек-
те они предложили обучать 
детей начальной школы эле-
ментам Сибирской росписи – 
с ними работали мастерицы 
местного цеха.   

Здесь же, на Московской 
площади, мариинцы представи-
ли свои купеческие традиции, 
тяжинцы привезли мобильную 
выставку, посвящённую герою 
войны Николаю Масалову. 

Ещё одно событие прико-
вало внимание гостей празд-
ника – на спортивном ринге, 
где мастера карате-кекусинкай 
вели поединки, один из орга-
низаторов турнира спортсмен 
Алексей Кутьков сделал пред-
ложение руки и сердца неве-
сте. «Я решил, что нужно сде-
лать здесь предложение, что-
бы все видели и знали, что я 
люблю свою девушку Гелену», 
– рассказал Алексей. А Гелена, 
естественно, не ожидала тако-
го сюрприза. Совсем скоро они 
планируют провести свадьбу.

Также на площади прошла 
выставка ретроавтомобилей и 
мототехники. Федерации спор-
та подготовили турниры по 
самбо и армрестлингу «Чёрное 
золото Кузбасса», показатель-
ные бои по боксу, выступле-
ния каратистов и профессио-
налов функционального мно-
гоборья. В спортивной зоне 
на Московской площади мож-
но было выполнить нормативы 
ГТО, а также сыграть в наполь-
ные шашки и шахматы, постре-
лять в тире, попробовать себя 
в силовом экстриме. 

В зоне детских развлече-
ний были организованы на-
стольные, дворовые, ретро-
игры. Педагоги детских школ 
искусств провели мастер-клас-
сы по изготовлению шахтёр-
ских сувениров.

ТͬͮͥͤͯͰ͟͡ ͡ ͥͫͬ͝Ψ 
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В Новокузнецке губерна-
тор Сергей Цивилев встретил-
ся с ветеранами отрасли, вру-
чил работникам горнодобыва-
ющих предприятий федераль-
ные награды и принял участие 
в параде шахтёрских делега-
ций. В Кузбасс для участия в 
Дне шахтёров прибыла деле-
гация из Донбасса.

В этом году для участия в 
шествии в Новокузнецк при-
были 15 тысяч представите-
лей организаций угольной и 
металлургической промыш-
ленности 11 территорий юга 
Кузбасса. Шествие шахтёр-
ских делегаций «Шахтерская 
слава Кузбасса!» началось с 
улицы Кирова, а финальной 
его точкой стала театральная 
площадь у Новокузнецкого 
драматического театра. 

В связи с профессиональ-
ным праздником 33 работника 
горнодобывающей отрасли за 
трудовые достижения получи-
ли государственные награды. 
Слесарь по обслуживанию и 
ремонту оборудования Алек-
сандр Дробжев и машинист 
экскаватора Андрей Ширай 
отмечены медалями ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Звания «Заслужен-
ный шахтер Российской Феде-
рации» удостоены 23 работни-
ка угольной промышленности. 
Еще семь сотрудников угледо-
бывающих компаний получи-
ли звание «Заслуженный ра-
ботник транспорта Россий-
ской Федерации». Благодар-
ность президента Российской 
Федерации объявлена элек-
трослесарю Павлу Федорцеву.

У драмтеатра прошёл 
праздничный концерт «Куз-
басс – шахтёрский край» с уча-
стием творческих коллективов 
территорий Южной агломера-
ции, по проспекту Металлур-
гов были организованы народ-
ные гуляния. Вечером высту-
пил «Хор Турецкого» и, как и 
в Кемерове, прогремел празд-
ничный салют.

ОǦǭана СОǑАРЕВА.

Трансляция была орга-
низована в официальной 
группе правительства Куз-
басса «ВКонтакте», на те-
леканале и сайте «Кузбасс 
Первый», в группах теле-
канала «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники», в телеграм-
канале «Кузбасс Первый», 
на сайте РИА «Кузбасс».n Фото  Ǧергея Ƴпиǅа.

ПАМЯТЬ

͝билей победы 
в Курской битве
ПǬеǣидент Роǭǭии ВладимиǬ Пǯтин вȲǭтǯǫил 
на тоǬǢеǭтвенном меǬоǫǬиȶтии в ǫоǭȷлǦе По-
нȲǬи КǯǬǭǦоǥ оǝлаǭти ǫо ǭлǯȮаȵ ���летиȶ ǫо-
ǝедȲ ǭоветǭǦиǱ воǥǭǦ над немеȭǦо�ǰаȯиǭт-
ǭǦими ǣаǱватȮиǦами в ǝитве на КǯǬǭǦоǥ дǯге и 
вǬǯȮил гоǭǯдаǬǭтвеннȲе нагǬадȲ ǯȮаǭтниǦам 
ǭǫеȭиалȳноǥ военноǥ оǫеǬаȭии.

Он поздравил с событием всех граждан России и 
особенно ветеранов и жителей Курской, Белгород-
ской, Орловской и Воронежской областей. Именно на 
этих территориях шли бои.

«В память о тех событиях в посёлке Поныри от-
крылся мемориал «Курская битва». Значение победы в 
этом масштабном сражении невозможно переоценить: 
она уничтожила, испепелила ударную мощь нацистов, 
завершила перелом всей Второй мировой войны», – 
приводит слова главы государства сайт Кремля. 

Курская битва длилась почти два месяца. Её глав-
ным событием стало масштабное танковое сражение 
под Прохоровкой, в котором на узком участке фронта 
сошлись сотни танков. 

В этот день высокие государственные награды 
были вручены военнослужащим, участникам специ-
альной военной операции, которые достойны славы 
героев Курской дуги. 

«Вся тяжесть боёв сегодня, как и в годы Великой 
Отечественной войны, лежит прежде всего на наших сол-
датах, на тех, кто на передовой: сержантах, взводных, 
ротных, комбатах, на стрелках и сапёрах, разведчиках и 
связистах, на экипажах танков и боевых машин, артил-
леристах и лётчиках. Наши бойцы сражаются смело, ре-
шительно. Преданность Родине, верность воинской при-
сяге объединяют всех участников специальной военной 
операции», – отметил Владимир Путин.

ВеǬа СКВОРǒОВА.

МЕДИЦИНА

Качественная диагностика
В КемеǬове ǫо Ǭегионалȳноǥ ǫǬогǬамме �Раǣ-
витие ǣдǬавооǱǬанениȶ Кǯǣǝаǭǭа� в ǦлиниȮе-
ǭǦǯȵ ǝолȳниȭǯ ǭǦоǬоǥ медиȭинǭǦоǥ ǫомоȰи 
им. М. А. ПодгоǬǝǯнǭǦого ǫǬиоǝǬетȷн ǭовǬе-
меннȲǥ ǦомǫȳȵтеǬнȲǥ томогǬаǰ.

Аппарат стоимостью 70 млн рублей уже использу-
ется для обследования пациентов. «Качественные ме-
дицинские услуги с применением современного обо-
рудования доступны сегодня жителям всех городов 
региона. Переоснащению таких крупных клиник, как 
больница скорой помощи им. М. А. Подгорбунско-
го, уделяем особое внимание. Сюда привозят тяжё-
лых пациентов после ДТП и техногенных аварий. Са-
мое современное диагностическое оборудование по-
зволит медикам оказывать пациентам не только пла-
новую, но и экстренную помощь», – сказал губерна-
тор Сергей Цивилев.

Новый 64-срезовый томограф имеет высокий 
класс визуализации и способен исследовать все ор-
ганы и системы при минимальной лучевой нагрузке. 
Оборудование позволяет проводить оценку скорости 
кровотока с использованием контрастного вещества. 
Перед установкой нового оборудования в помещении 
провели капитальный ремонт. 

Региональная программа «Развитие здравоохра-
нения Кузбасса» рассчитана до 2025 года, сообщила 
пресс-служба АПК. В 2023 году запланировано её фи-
нансирование в размере 77,5 млрд рублей, в том чис-
ле 41,5 млрд рублей – из областного бюджета.

ВеǬа СКВОРǒОВА.

ВЫСТАВКА

Александр ͌евский: 
погружение в ͻпоху
В отделе военноǥ иǭтоǬии КǯǣǝаǭǭǦого гоǭǯдаǬǭ�
твенного ǦǬаеведȮеǭǦого мǯǣеȶ наȮал Ǭаǝотǯ ǰе-
деǬалȳнȲǥ мǯǣеǥно�вȲǭтавоȮнȲǥ ǫǬоеǦт �АлеǦ-
ǭандǬ НевǭǦиǥ. ВелиǦиǥ ǬǯǭǭǦиǥ ǫолǦоводеȭ�.

Организаторами проекта являются Министерство 
культуры РФ, министерство культуры и национальной 
политики Кузбасса, Кузбасский государственный крае-
ведческий музей. Партнёром проекта стал Новгородский 
государственный объединённый музей-заповедник.

В экспозиции – 56 подлинных предметов археоло-
гии XIII века из фондов Новгородского объединённо-
го музея-заповедника; подлинная кольчуга и шлем из 
фондов нашего краеведческого музея; исторические 
реконструкции, а также мультимедийный контент, по-
гружающий посетителей в мир Древней Руси XIII века.

Центральное место в ряду экспонатов занимают об-
разцы оружия и военной экипировки времён Александра 
Невского: подлинный меч романского типа, наконеч-
ники копий и стрел, боевые топоры, кольчуга. Большое 
значение уделено предметам снаряжения коня (главного 
помощника древнерусского воина в бою): удилам, под-
ковам, стременам, художественно оформленным наклад-
кам на седло. Также на выставке представлена подлинная 
берестяная грамота XIII века и образцы орденов, назван-
ных именем Александра Невского. Дополняет выставоч-
ный проект полноразмерная модель русского воина, сна-
ряжённого реконструированными доспехами XIII века. 
Реконструкция выполнена на основе археологических 
находок и летописных источников.

Федеральный музейно-выставочный проект будет 
работать до 15 ноября, на его базе проходят темати-
ческие экскурсии и интерактивные музейные занятия 
«Богатыри земли Русской». Посещение доступно 
и по Пушкинской карте.

Анна ТИМОЩУК.
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Т͟ͶͰͬͩ͟͢ͺͯͨͧΨ ͮ͟Ψͬͫ
В минувшем зимнем сезоне в Таштагольском 

районе зафиксировано более 2,3 млн туристских по-
сещений. На курорте продолжается реализация ин-
вестпроектов нескольких крупных российских ком-
паний. В рамках нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», инициированного президентом 
России Владимиром Путиным, запланировано раз-
витие города-курорта Нового Шерегеша. Будут по-
строены дороги и коммунальная инфраструктура.

«Таштагольский район активно развивает-
ся, 60-летний юбилей вы встречаете на подъёме. 
Произошли значительные позитивные измене-
ния в разных сферах: туристической, жилищно-
коммунального хозяйства, образования, здраво-

охранения, культуры и других. Локомотивом раз-
вития экономики района и региона в целом стал 
туризм. За счёт создания новых туристических 
комплексов, проведения культурных и спортив-
ных мероприятий потенциал района значитель-
но вырос. Это успехи всех жителей муниципа-

литета, чьё трудолюбие, талант и любовь к свое-
му делу позволяют двигаться вперёд», – отметил 
Сергей Цивилев на встрече с главой территории.

Планируется провести инженерные сети снаб-
жения к городу-курорту Новому Шерегешу, а так-
же построить две автомобильные дороги в связке 

с магистралями Кузедеево – Мундыбаш – Ташта-
гол и Чугунаш – СТК «Шерегеш». Также в рам-
ках первой фазы строительства запланировано 
возведение гостиниц, подъёмников, апарт-оте-
лей, многофункциональных сервисных центров.

Строительство первых объектов проекта пла-
нируется завершить в 2026 году, финансирование 
составит около 3,6 млрд рублей, общий номерной 
фонд – порядка 449 жилых пространств. Образу-
емая гостиницами центральная площадь города-
курорта Нового Шерегеша станет круглогодич-
ной площадкой проведения спортивных и куль-
турных событий.

На строительство инфраструктуры будет на-
правлена субсидия, предоставленная Кузбассу 
Минстроем России в рамках федерального про-
екта «Развитие туристической инфраструктуры» 
нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприим-

ства», также будут привлечены средства инвесто-
ров и корпорации «Туризм.РФ».

Уже заключены договоры с подрядчиками, идут 
проектно-изыскательные работы. Планируется, что 
строительство начнётся в следующем году.

«Горнодобывающая и туристическая отрасли 
уже сравнялись по числу занятых рабочих мест – 
3600 человек в каждой», – обратил внимание Ан-
дрей Орлов, глава Таштагольской области.

Сейчас ведётся реконструкция системы во-
доснабжения. До 2027 года будет отсыпана но-
вая дамба водохранилища, построена фильтро-
вальная станция. Залит фундамент под новую на-
сосную станцию, идёт отсыпка технологической 
дороги. Для обеспечения теплом объектов секто-
ра Б строят тепломагистраль, завершить работы 
планируется к концу 2023 года.

ǀмитǬиǥ УВАРОВ.

АКТУАЛЬНО

Ŗовые тренды туристиƀеского Кузбасса

НА ЗАМЕТКУ

В СТК «Шерегеш» ведутся работы по строительству пешеходных зон.
Пешеходная дорога появится от развилки в поселке Шерегеш (ориентир «Горный континент») 
до парковки «Белка».
Асфальтированные пешеходные тротуары протяженностью 2,1 км будут расположены с двух сторон 
дороги, появится наружное освещение.
Новые пешеходные зоны сделают путь до курорта комфортнее для пешеходов и велосипедистов.
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ПРОФЕССИЯ

Когда словами 
всего не передатƅ

Продать, купить, 
оказать услуги?

Приём частных объявлений 
в газету «Кузбасс».

modul@kuzbass85.ru,
тел. 35-38-04.

МТУ ФАУГИ в Кемеровской и Томской областях в лице ООО 
«АРГУМЕНТ» (ИНН 4250013095, ОГРН 1194205023814), действу-
ющее на основании Государственного контракта от 28.11.2022 
№ 0139100005222000039, сообщает о проведении торгов в фор-
ме открытого аукциона по продаже арестованного имущества по 
следующим лотам:

Первые торги:
1. 2650Т/ КВ/ 21,1/ Анжеро-Судженский городской округ, пгт 

Рудничный, пер. Чапаева, д. 4, кв. 35/ Акимова И.В., Паршаков Г.С., 
Паршаков Б.Г., Паршаков А.Г., Паршаков Ю.Г./ 770364,07. 2. 2662Т/ 
КВ/ 65,2/ г. Березовский, б-р Молодежный, д. 25, кв. 23/ Авде-
ева М.П./ 500000,00. 3. 2668Т/ КВ/ 29,5/ г. Междуреченск, ул. Куз-
нецкая, д. 34, кв. 65/ Котума А.А./ 990000,00. 4. 2736Т/ КВ/ 30,7/ г. 
Прокопьевск, ул. Оренбургская, д. 4, кв. 7/ Попова В.А./ 700000,00.

Вторичные торги:
5. 2077Т/ Жилое здание (разрушено)/ 70,3/ и земельный уча-

сток/ 2502/ Ленинск-Кузнецкий р-н, д. Новопокровка, ул. Новая, 
д. 8/ Атавин А.В./ 168435,32. 6. 2096Т/ Нежилое здание/ 1570,3/ Бе-
ловский р-н (500 м на северо-запад от автобусной остановки д. Оси-
новка)/ Селянин А.И./ 6508635,64.

Торги состоятся 25 сентября 2023 г. в 11:00 по местному вре-
мени (07:00 по московскому времени).

Дата и время начала приема заявок на участие в аукционе – 
29 августа 2023 г. 15:00 по местному времени, дата окончания – 
20 сентября 2023 г. 15:00 по местному времени.

Заявки подаются в электронном виде на сайте https://www.
regiontorgi.ru в соответствии с требованиями аукционной докумен-
тации, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, и регламента элек-
тронной площадки, находящейся в сети «Интернет» по адресу: 
https://www.regiontorgi.ru/.

Более подробное сообщение о данных торгах (условия участия, 
бланки документов, размеры задатков) размещено на сайте https://
torgi.gov.ru (новая версия).

Ознакомиться с документацией, имеющейся у Организатора 
торгов о предмете торгов, можно по телефону +7(905) 911-81-00.

Торги проходят в форме открытого аукциона на ЭТП 
https://regiontorgi.ru.

Вышеуказанная информация также размещается:
https://t.me/torgioooargument; https://vk.com/club213260494.
РАСШИФРОВКА: № поручения/ Вид имущества/ Площадь/ Адрес 

местонахождения / Должник/ Начальная стоимость.
СОКРАЩЕНИЯ: КВ – квартира.

Организатор торгов – финансовый управ-
ляющий Илиевой Марии Бранимировой (ИНН 
420546620954, г. Кемерово), Седельников 
Евгений Федорович (тел. 8-903-907-42-78, 
sedelnik@bk.ru, ИНН 420900046481, г. Кемеро-
во, пр. Октябрьский, 63–23), член ААУ «ЦФОП 
АПК» (ИНН 7707030411, г. Москва, ул. Б. Дми-
тровка, д. 32, стр. 1), утвержденный решени-
ем АС Кемеровской обл. от 07.12.2022 № А27-
9147/2022 СООБЩАЕТ о проведении ПОВТОР-
НЫХ открытых торгов в электронной форме, 
на электронной площадке ООО «ЦДТ», bankrot.
cdtrf.ru (эл. площадка, Оператор). Лот № 1, ав-
томобиль VOLKSWAGEN POLO, 2017 г. в., V1N 
XW8ZZZ61ZJG013504, цвет – черный. Началь-
ная цена – 743 256.00 руб. Аукцион путем по-
вышения цены на 10 % – «шаг аукциона». Оз-

накомление с имуществом – по адресу Органи-
затора, тел. 8-903-907-42-78. Прием заявок, до-
кументов в электронной форме с электронной 
подписью заявителя – с 08:00 часов 31.08.2023 
до 18:00 часов 05.10.2023, на сайте ООО «ЦДТ». 
Здесь и далее – время московское. Торги состо-
ятся в 10.00 час. 06.10.2023. Размер задатка – 
10 % от начальной цены лота. Оплата: Илиева 
Мария Бранимирова, ИНН 420546620954, рек-
визиты р/с 40817810324074018218, ФИЛИАЛ 
№ 5440 БАНКА ВТБ (ПАО) г. Новосибирск, БИК 
045004719, к/с 30101810450040000719.

Остальные обязательные условия 
оформления заявки и торгов размешены 
на сайте ЕФРСБ (Едином федеральном ре-
естре сведений о банкротстве) № 12289637 
от 25.08.2023 г.

ИЗВЕЩЕНИЕ О НЕОБХОДИМОСТИ 
СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Семехиным Сергеем 
Сергеевичем, почтовый адрес: Красноярский 
край, Ужурский район, г. Ужур, ул. Раздольная, 
д. 4, адрес электронной почты: merkator@lenta.ru, 
тел. 8-913-176-43-04, номер квалификационного 
аттестата 24-13-656, выполняются работы по под-
готовке проекта межевания земельного участка, 
выделяемого в счет земельной доли из исходно-
го земельного участка общей долевой собствен-
ности с кадастровым номером 42:15:0108006:20, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, 
Тяжинский район, СПК «Итатский». Заказчиком 
работ по подготовке проекта межевания земель-
ного участка является Ноняк Лидия Петровна, по-

чтовый адрес заказчика: 652245, Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, Тяжинский район, пгт Итатский, 
ул. Кирова, д. 103, кв. 1. Тел. 8-961-237-32-00. Оз-
накомиться с проектом межевания можно в тече-
ние тридцати дней со дня опубликования данного 
извещения по адресу: Красноярский край, Ужур-
ский район, г. Ужур, ул. Кирова, 42, каб. 204, с 
8:30 до 17:30, выходной – суббота и воскресенье. 
После ознакомления с проектом межевания заин-
тересованные лица могут вручить или направить 
обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ выделяемого в счет зе-
мельной доли земельного участка, кадастровому 
инженеру на почтовый адрес: 662253, Краснояр-
ский край, Ужурский район, г. Ужур, ул. Раздоль-
ная, д. 4, в течение тридцати дней со дня опубли-
кования данного извещения.

АО «Российский аукционный дом» 
(ОГРН 1097847233351, ИНН 7838430413, 
190000, Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, 
лит. В, +7 (812) 334-26-04, 8 (800) 777-57-57, 
ersh@auction-house.ru) (далее – Организатор 
торгов, ОТ), действующее на основании до-
говора с Акционерным обществом «Кеме-
ровский социально-инновационный банк» 
(АО «Кемсоцинбанк»), (адрес регистрации: 
650000, г. Кемерово, ул. Дзержинского, д. 

12, ИНН 4207004665, ОГРН 1024200001891) 
(далее – финансовая организация), конкурс-
ным управляющим (ликвидатором) кото-
рого на основании решения Арбитражно-
го суда Кемеровской области от 02 августа 
2019 г. по делу № А27-15174/2019 является 
государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4), проводит электронные 
торги в форме открытого аукциона с откры-

той формой представления предложений по 
цене приобретения имущества финансовой 
организации.

С подробной информацией о составе ло-
тов финансовой организации можно ознако-
миться на сайте ОТ http://www.auction-house.
ru/, также www.asv.org.ru, www.torgiasv.ru в 
разделах «Ликвидация Банков» и «Прода-
жа имущества».

͌овокузнечанин 
Роман Поляков – горноспа-
сатель. В свободное 
от службы время он пишет 
стихи, которые ложатся 
в основу песен, не оставля-
юͷих равнодушными никого 
из слушателей.

Роману – 31 год. К профессии гор-
носпасателя шёл более 10 лет. Снача-
ла работал машинистом подземных 
установок на шахте «Усковская», за-
тем газоспасателем, а четыре года на-
зад поступил на службу в МЧС Рос-
сии. Сегодня молодой мужчина – ре-
спираторщик 2-го класса Националь-
ного горноспасательного центра, дис-
лоцирующегося в Новокузнецке. «Я 
всегда хотел связать жизнь с силовыми 
структурами, – признался собеседник. 
– Срочную службу проходил в горячей 
точке. Планировал остаться, но очень 
тосковал по дому. Вернулся в родной 
город, а вскоре появилась и желанная 
вакансия». 

К слову говоря, Роман не являет-
ся первопроходцем в своей семье – до 
него многие из родственников носи-
ли погоны. Так, его прадед был коман-
диром разведывательного батальона, 
двоюродный дед – тоже военный: пол-
ковник в отставке, а тётя с дядей – под-
полковники таможенной службы, бра-
тья работали судебными приставами.

Творчество в жизни Романа всег-
да играло большую роль. Он пробо-
вал себя в хореографии – занимался 
брейк-дансом, самостоятельно освоил 
гитару, «снимал пробу» с фортепиано, 
затем играл в КВН, но всё-таки со вре-
менем выбрал вокал. Писать авторские 
песни, а точнее сказать стихи к ним, 
начал ещё в юношестве. Вдохновлял-
ся известными российскими хип-хоп-
группами. На домашнем магнитофоне 
записывал речитативы на злобу дня. 
Постепенно перешёл на разные музы-
кальные жанры, которые не просто 
качают зрительный зал, но и берут за 
душу. Да так, что уже не отпускают – 
у Романа с каждым выступлением по-
является всё больше и больше почита-
телей таланта. Причём Роман – само-
учка, нотной грамоте нигде не учил-
ся, ко всему шёл по наитию, прислу-
шиваясь к голосам внешнего мира и 
своего сердца.

Сегодня в арсенале Романа более 
30 авторских композиций: здесь и по-
пулярное направление, и клубное, но 
особое место занимают именно про-

никновенные песни о горноспасатель-
ной службе. Последние три года с ком-
позициями собственного сочинения 
Роман выступает на Всероссийском 
конкурсе музыкального творчества 
пожарных и спасателей МЧС России. 
Ежегодно в финал состязания выходит 
более ста сотрудников. В 2021-м Ро-
ман одержал победу в номинации «За 
оригинальность в исполнении» с пес-
ней «Вернуться домой», а в прошлом 
году стал триумфатором в номинации 
«За лучшее видеосопровождение кон-
цертного номера», выступив с работой 
«Словами всё не передать».

«В моих песнях горноспасательная 
служба – настоящая, тяжёлая и, навер-
ное, даже трагическая. Поэтому твор-
чество помогает мне отвлечься от не-
простых рабочих будней. Я не только 
пою, также снимаю клипы и со своей 
командой пробую монтировать филь-
мы», – рассказал о творческих увлече-
ниях респираторщик.

А недавно Роман выступил на все-
российских соревнованиях в Челябин-
ске и тронул до слёз товарища из Вор-
куты. Его история была точной копи-
ей той, о которой пел новокузнечанин. 
«Он горноспасатель, и его отец тоже 
трудился в этой профессии, – расска-
зал земляк. – Однажды сыну на пульт 
поступил сигнал о том, что отец погиб 
на смене…»

Конечно, после концертов Роман 
получает много откликов: зрители бла-
годарят его за творчество, за то, что он 
переживает с ними и горечь утраты, 
и радость профессиональных побед, 

и правдиво рассказывает всем о важ-
ной миссии госноспасателей. «Робкий 
человек никогда не будет работать в 
силовых структурах. Профессия тре-
бует колоссального труда, выдержки, 
закалки», – добавил кузбассовец. (От-
метим, что Роман Поляков принимал 
участие в спасательной операции по-
сле трагедии на шахте «Листвяжная» 
в 2021 году.)

Горноспасателей привлекают и к 
разыскным мероприятиям, и к опе-
ративным. Словом, в их профессио-
нальные обязанности входит множе-
ство направлений.

Роман – многодетный отец. Вместе 
с супругой Еленой (педагог по образо-
ванию) воспитывает трёх детей: сына 
и дочерей. Я поинтересовалась у гор-
носпасателя, видит ли он наследни-
ков в силовых структурах. «Пока мне 
сложно рассуждать об этом, сначала 
им надо повзрослеть, выучиться, а уже 
потом сами решат, по какому пути пой-
ти дальше», – ответил визави.

Безусловно, домочадцы пережива-
ют всякий раз, когда Роман выезжает 
на отработку экстренного вызова. «У 
супруги есть номер телефона штатно-
го психолога, она знает, что в экстрен-
ных ситуациях нужно звонить именно 
ему», – сказал горноспасатель.

Сейчас новокузнечанин готовит 
новую музыкальную композицию, ко-
торую в ближайшем будущем предста-
вит широкой аудитории. Все новинки 
регулярно появляются на его странич-
ке во «ВКонтакте». 

Алена СМИРНОВА.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Челябинской области прошли соревнования по тактико-
технической подготовке, посвящённые памяти горноспа-
сателей, погибших при исполнении служебного долга. За 
звание сильнейших боролись 11 команд из разных регио-
нов страны, в том числе команды из Кузбасса.
В рамках соревнований специалисты ВГСО преодолели 
комплекс испытаний, среди которых следующие: горно-
спасательные работы и пожаротушение, теоретический 
экзамен, первая помощь, конкурс на лучшего командира 
подразделения, состязания техников, эстафета, а также об-
менялись опытом и знаниями с коллегами. Все этапы были 
максимально приближены к реальным условиям.
По итогам пятидневного марафона на первую ступень пье-
дестала поднялась команда Кемеровского ВГСО. Второе 

место – у коллектива ВГСО Юга и ɂентра. Замкнули тройку 
призёров представители Прокопьевского ВГСО.
В МЧС Кузбасса напомнили, что в нашем регионе дис-
лоцируется крупнейшая группировка горноспасателей в 
России. Кузбассовцы регулярно становятся победителями 
профессиональных конкурсов мастерства. Ȩак, в 2�22 году 
лучшим горноспасателем страны был признан респиратор-
щик Новокузнецкого военизированного горноспасатель-
ного отряда Александр Гаврик, а Прокопьевский ВГСО стал 
лучшим отрядом. Ȩакже на счету наших земляков много 
побед на всероссийских и международных состязаниях. 
Например, на Всероссийских соревнованиях, посвящённых 
1��-летию образования горноспасательной службы, все 
три призовых места заработали представители Кузбасса.

n Крайний справа Роман Поляков. Фото из архива МƲǦ Кузƻасса.
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nФото из личного архива Алены Кочугановой.

Семейное дело

n Фото из архива Марии Лаптевой.

n Фото предоставлено Прокопьевским драмтеатром.

КОМАНДА КУЗБАССА КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

«Чёрная пурга»: 
узнаваемо и понятно

спринт-новости

n Владислав Тарасов – первый снайпер 
«Кузбасса» на арене «Байкал» в Иркутске –
8 мячей. Фото Татьяны Глюк.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс» выиграл предваритель-
ный этап Кубка России в группе «Восток» 
(Иркутск, 16–23 августа).

Наша команда под руководством главного тренера 
Ильяса Хандаева набрала 16 очков в шести матчах 
(разница мячей: 38–12). Новобранец «Кузбасса» Артём 
Бутенко признан лучшим защитником соревнований. 
Александр Егорычев – первый бомбардир команды по 
системе «гол плюс пас» – 11 (7 + 4) баллов.
Финальный этап Кубка страны пройдёт в кемеровском 
Ледовом дворце «Кузбасс» 20–24 сентября. В чет-
вертьфиналах сыграют 20 сентября: «Кузбасс» – «Ак 
Барс-Динамо» (Казань), «Водник» (Архангельск) – 
«Енисей» (Красноярск), на следующий день – «Дина-
мо» (Москва) – «СКА-Нефтяник» (Хабаровск), «Байкал-
Энергия» – «Волга» (Ульяновск).
В полуфинальных матчах 23 сентября сойдутся побе-
дители первой-второй, третьей-четвертой пар. Финал 
– в воскресенье, 24 сентября.

Мария Лаптева переехала 
в Кузбасс из Алтайского края 
в 2016 году по большой любви. 
Муж девушки мечтал заниматься 
сельским хозяйством вместе 
с суженой в родном регионе. Они 
решили развивать животноводче-
ское хозяйство в Ленинск-Кузнец-
ком муниципальном округе. 
Мария – одна из первых получате-
лей гранта «Агростартап». Лаптевы 
видят себя частью команды Куз-
басса и готовы дальше расширять 
молочное производство.

– Чем вы занимались до того, как пере-
ехали в Кузбасс?

– Я родилась в небольшом городе Алей-
ске в Алтайском крае. Окончила экономиче-
ский факультет Алтайского государственно-
го технического университета. Когда познако-
мились с мужем, жила в Барнауле и работала 
в банке. Мне нравилось то, чем я занималась, 
хотя было и непросто. Это был кол-центр. По 
12 часов за смену мне приходилось общать-
ся с людьми. Было здорово. Я даже поверить 
не могла, что за то, что целый день провожу в 
беседах, мне ещё и деньги платят. Так прошёл 
год. А на второй начали проявляться профза-
болевания: проблемы с голосовыми связками.

– Как вы решились на переезд в дру-
гой регион?

– Муж Евгений – из Кузбасса. Приехал в Бар-
наул учиться на агронома. Ему было это интерес-
но. Отец Жени тоже занимался сельским хозяй-
ством. Когда обучение закончилось, Женя, на тот 
момент мы ещё не были женаты, предложил по-
ехать с ним и открыть собственное дело. Я бро-
сила работу в банке и поехала. Я и мои родите-
ли – совершенно из других сфер деятельности. 
Но это не останавливало. Мой любимый хотел 
заниматься настоящим делом на родине, и я его 
поддержала. Мы вместе начали развивать сель-
ское хозяйство в регионе, который славен углём.

– Вы сразу приступили к животновод-
ству?

– Нет. Первый наш стартап, к сожалению, 
был неудачным. Арендовали территорию и за-
сеяли её гречихой. Это было как раз в тот год, 
когда весной она стоила 18 рублей, а осенью 
стала 3,6 рубля. Конечно, прогорели. С трудом 
выбрались из той ямы, расплатились с долга-
ми и вернулись из села в Кемерово. 

– И как же вы решились пробовать 
снова?

– Вы знаете, страха вообще не было, а толь-
ко уверенность в том, что всё равно когда-то 
получится. Не бывает так, чтобы только про-
валы. Обязательно появилась бы белая поло-
са. Конечно, после первой неудачи мы были 
подавлены. Отец мужа подарил нам на свадь-
бу пять коров. Наученная горьким опытом, по-
началу грустила: мы же не справились с сель-
ским бизнесом. Но сдаваться никто не собирал-
ся. Я услышала о гранте «Агростартап», кото-
рый предоставляется начинающим крестьян-
ским и фермерским хозяйствам в рамках реа-

лизации регионального проекта создания си-
стемы поддержки фермеров и развития сель-
ской кооперации. Нам удалось его получить. 
На эти средства купили ещё 30 коров и откры-
ли животноводческое хозяйство. 

– Расскажите, пожалуйста, о том, как 
оно развивалось.

– Начинали мы в 2018 году с 35 голов. По-
степенно наши мощности нарастали. В 2022 
году получили второй грант, уже на семейную 
ферму. Купили оборудование для заготовки 
корма и начали сами его сеять. Для этого при-
обрели КамАЗ, сеялку, погрузчик и комбайн. 
Муж в этой теме как рыба в воде. Теперь для 
своих коровок выращиваем овёс и сенаж. Пол-
ностью обеспечиваем животных кормами. Та-
ким образом, мы снижаем себестоимость про-
дукции, для нас производить сырое молоко ста-
новится более рентабельно. Сейчас дойное ста-
до – 103 коровы, а всего 256 голов. Когда на-
чинали, на ферму трудоустроили трёх разно-
рабочих. Теперь у нас –14 человек. В том чис-
ле замечательный ветеринарный фельдшер Ев-
гений, который во всём помогает с самого на-
чала. Ежедневно сдаём больше тонны молока. 
Наш рекорд этим летом – 2250 литров. 

– Вы участвовали в проекте «Женский 
бизнес на селе». Расскажите об этом опыте.

– Это был полезный проект не только в ка-
честве какой-то финансовой грамотности, но и 
даже для моего имиджа. Например, нам показа-
ли взаимосвязь внешности и продаж. И правда, 
у фермера с красивым и аккуратным маникю-
ром продукцию покупают гораздо охотнее. Я 
участвовала в двух проектах. И между первым 
и вторым прошло очень много изменений, ко-
торые помогали мне расти, развиваться. В част-
ности, мы занимались расчётом точек продаж 
и безубыточности. Узнавали специфические 
темы, такие как средний чек и другие. Словом, 
много информации, которая будет полезна для 

меня не только сейчас, но и в будущем. 
– Ваше экономическое образование по-

могает вести дела?
– Конечно. Но и регион оказывает огром-

ную поддержку. Например, сотрудники Центра 
компетенций в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров Кузбасса. 
Кроме того, я продолжила учиться. Окончила 
школу фермера, училась на президентской про-
грамме, получила образование животновода в 
сельхозакадемии, так как муж – агроном, а я 
экономист, нужны были профильные знания.

– Почему не стали создавать ферму в 
Алтайском крае?

– Женя хотел вернуться домой. Да и в Куз-
бассе для фермеров хорошие условия. Появи-
лась возможность арендовать территорию, вот 
мы и поехали. 

– Не скучаете по большому городу?
– Абсолютно нет. К тому же по делам мы 

еженедельно приезжаем в Ленинск-Кузнецкий 
и несколько раз в месяц бываем в Кемерове.

– Ну и как вам Кузбасс?
– Мне здесь нравится очень многое. Напри-

мер, когда мы жили в Кемерове, меня порази-
ло, что воду отключали только на две недели. У 
нас же это растягивалось на всё лето: то плано-
вое, то что-то сломалось. Все жители квартир 
имели свои бойлеры. Люди в Кузбассе немно-
го другие: рассуждают и мыслят по-другому. 
Интересно, что хоть до Алтайского края ехать 
всего восемь часов на машине, но климат раз-
личается. У нас посадки начинаются в начале 
мая. И ни разу ничего не вымерзло. Здесь же и 
в июне может внезапно пойти снег. Я была про-
сто в шоке, когда увидела такое в первый раз, а 
люди вокруг реагировали спокойно. Здесь по-
мидоры все срывают в конце августа, даже зе-
лёные. Там же они спокойно дозревают в сен-
тябре. Всё это приходится учитывать в работе.

– Чем нравится сельскохозяйствен-
ный бизнес?

– Во-первых, тем, что это своё дело, про-
изводство. Ты сам настраиваешь все процессы 
и влияешь на результат. Во-вторых, мы нача-
ли заниматься абсолютно новым для нас делом 
и узнали много интересного, получили колос-
сальное развитие. И в-третьих, это люди. Мы 
ищем и находим единомышленников, которые 
вместе с нами развивают сельское хозяйство в 
регионе. Такие же патриотичные и заинтере-
сованные ребята, как мы. Это наша жизнь. Мы 
вместе делаем очень важное дело – обеспечи-
ваем людей молочной продукцией.

– Расскажите про вашу общественную 
жизнь.

– Я состою в организации «Опора России», 
принимаю участие в её событиях и помогаю с 
организацией мероприятий. Сама тоже регу-
лярно делюсь опытом с начинающими сельхоз-
предпринимателями, например, в рамках того 
же проекта «Женский бизнес на селе».

– Какие у вас планы на будущее?
– Я планирую заняться сыроделием. Уже 

закуплено оборудование для тестовых пар-
тий. Пробуем разные рецептуры и планируем 
развиваться в этом направлении. Надеюсь, что 
скоро Кузбасс будет славен и своими сырами. 

Светлана БУЛАЕВА.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Металлург» занял второе ме-
сто на предсезонном турнире имени заслужен-
ного тренера РСФСР Валерия Шилова в Санкт-
Петербурге (23–27 августа).

В соревнованиях участвовали шесть клубов Всерос-
сийской хоккейной лиги, сыгравшие по пять матчей. 
В стартовом туре коллектив главного тренера Алек-
сея Медведева потерпел поражение от питерского 
клуба «СКА-Нева» (3:4, по буллитам), в дальнейшем 
одолел «Югру» из Ханты-Мансийска (2:1) «Горняк-
УГМК» из Верхней Пышмы (4:2), местное «Динамо» 
(3:2, в овертайме).
В минувшее воскресенье «Металлург» уступил в 
овертайме тульскому АКМ (5:6), который и завоевал 
главный приз турнира. Страж ворот новокузнечан 
Владислав Сухачёв признан лучшим голкипером со-
ревнований.
Чемпионат ВХЛ «Металлург» начнёт во вторник, 
5 сентября, гостевым матчем с «Омскими крыльями», 
через день встретится в Барнауле с клубом «Дина-
мо-Алтай». Сезон в родных стенах команда откроет 
в пятницу, 15 сентября, поединком с воскресенским 
«Химиком» – обладателем Кубка Петрова – 2023.

ФУТБОЛ
Прокопьевский «Шахтёр» и «Распадская 
УК» (Новокузнецк) , как и год назад, сы-
грают в финале Кубка Кузбасса среди люби-
тельских коллективов.

Полуфиналы состоялись 26 августа и закон-
чились с одинаковым результатом – 2:1. Обла-
датель трофея «Шахтёр» переиграл в Мысках 
«Энергию». Гости открыли счёт во втором тайме 
усилиями Петра Иванского, вскоре Артём Са-
пожков восстановил равновесие. Победный мяч 
под занавес матча забил Константин Махов.
«Распадская УК» одержала волевую победу в 
Ленинске-Кузнецком, переиграв «Зарю-СУЭК». 
На гол капитана команды хозяев Ивана Куса-
кина новокузнечане ответили точными ударами 
Леонида Каморникова и Станислава Бевзы.
В полуфиналах Кубка федерации футбола Куз-
басса 27 августа одержали победы «Заря-УОР» 
(Ленинск-Кузнецкий) и «Междуречье» (Между-
реченск), переигравшие киселёвский «Шахтёр» 
и «Колос» (Новокузнецкий район).
Финалы турниров запланированы 
на 21–22 октября.

Вадим АНТОНОВ.

МОТОКРОСС 

Полёт на железном драконе
Финальная точка ознаменова-

лась масштабными мероприятия-
ми. В преддверии Дня шахтёра в 
селе Лебедянка Анжеро-Суджен-
ского городского округа состоял-
ся чемпионат России на мотоци-
клах с коляской, а также чемпио-
нат и первенство Кузбасса по мо-
токроссу (VIII этап). В этот раз 
было много головокружительных 
виражей, ярких моментов и изу-
мительных побед, но особенного 
внимания зрителей удостоились 
хрупкие девушки. Спортсменки 
буквально летали на своих ме-
таллических драконах, на каж-
дом повороте замирали сердца 
болельщиков. 

В нынешнем соревнователь-
ном сезоне громко заявила о себе 
студентка из Новокузнецка Алена 
Кочуганова. Доброжелательная и 
настырная землячка – личность в 
кузбасском мотосообществе из-
вестная. Её уважают именитые 
спортсмены, а былые байкеры, по-
корители пыльных дорог и даль-
них расстояний, вдохновляются 
каждой её победой, которая даётся 
порой непросто. К сожалению, от 
травм никто не застрахован. Был 
случай, когда на соревнованиях в 
Салаире Алена врезалась в дерево, 
за её жизнь боролись врачи-реа-
ниматологи. Многочисленных бо-
лельщиков землячка расположила 
твёрдостью характера и доброже-
лательностью. Сейчас девушка по-
стигает азы наук в училище олим-
пийского резерва, её специализа-
ция – педагог-тренер по лёгкой ат-
летике. Студентка поставила себе 
амбициозную цель – стать чемпи-

онкой России по мотокроссу, как 
российская спортсменка Екате-
рина Гурьева. Ну а пока она зара-
ботала титул чемпионки Кузбасса 
по итогам всех этапов летнего мо-
токросса – 2023. Кстати, судьи от-
метили, что по кругу время у неё 
оказалось даже лучше, чем у не-
которых мужчин. Алена интригу-
юще красиво обошла девять спор-
тсменок. Как рассказала собесед-
ница, мотоцикл к соревнованиям 
помогал готовить её молодой че-
ловек Сергей. Надо отметить: он 
тоже увлечён мотоциклами, но к 
спорту отношения не имеет. «Сей-
час я гоняю за команду Кемерова, 
– добавила Алена. – Нас трениру-
ет Владимир Васильев. Спасибо 
ему огромное за грамотный под-
ход и настрой». 

Как призналась чемпионка 
Кузбасса по мотокроссу, немалую 
роль на соревнованиях играют не 
только подготовка, спортивный 
фарт, но ещё и ощущение мощ-
ной поддержки. «Каждый раз за 
меня сильно переживают роди-
тели, но также от них идёт боль-
шая волна позитивной энергии, 
которая настраивает меня на до-
стойный результат. Конечно, чув-
ство влюблённости тоже окрыля-
ет, в моём случае буквально, я пря-
мо ощущаю, как лечу на мотоци-
кле», – поделилась личным юная 
собеседница. 

Добавим, что, кроме мотокрос-
са, Алену захватает и унимотогон-
ка, которая ежегодно проводится в 
Новокузнецке. Несколько лет под-
ряд она становится её триумфато-
ром, при этом являясь единствен-

ной девушкой среди участников. 
Победный уницикл (самодель-
ный гоночный аппарат, имеющий 
одно колесо и двигатель) собира-

ла из старых железных коней вме-
сте с тренером. В следующем году 
он снова выйдет на старт.

Алена СМИРНОВА. 

В Кузбассе завершился летний сезон соревнований по мотокроссу

В Прокопьевском драматическом те-
атре приступили к постановке спек-
такля «Чёрная пурга» по одноимённой 
пьесе Анастасии Букреевой, который 
завоевал грант ООГО «Российский 
фонд культуры».

Спектакль расскажет прокопчанам и гостям го-
рода историю о командировочном Свердлове, ко-
торый прибыл из Москвы в северный город с целью 
выяснить обстоятельства гибели шахтёра. Как го-
ворят в театре, тема однозначно будет близка зри-
телю, поскольку Прокопьевск – это шахтёрский го-
род и каждый второй его житель так или иначе свя-
зан с шахтёрской профессией. Режиссёром постанов-
ки стал Артём Устинов, который ранее в этом театре 
поставил спектакль «Город Эн» по мотивам романа 
Леонида Добычина. Спектакль успел отметиться на 
престижных театральных фестивалях страны и за-
воевать тёплые отзывы профессиональных крити-
ков и зрителей.

«Когда предлагал пьесу прокопчанам, изначаль-
но понимал, что в этом материале есть темы и вопро-
сы, которые местному зрителю не нужно объяснять. 
В спектакле есть упоминание реалий шахтёрского го-
рода, их не нужно дополнительно показывать на сце-
не. И мне кажется, что даже на уровне слова эта пьеса 
вызывает у зрителей сильное эмоциональное ощуще-
ние», – отмечает режиссёр-постановщик.

На техническом совете режиссёр Артём Устинов 
и художник-постановщик Ульяна Ерёмина предста-
вил и макет декораций спектакля. Рассказали о кон-
цепции спектакля и художественном замысле режис-
сёра. Вместе с работниками театральных цехов обсу-
дили в деталях, что им предстоит воплотить в жизнь 

в ближайшее время. Сценография спектакля будет 
весьма интересной. Так, на сцене под крышей Про-
копьевского театра выстроят необычное простран-
ство: зеркальный коридор, по обеим сторонам кото-
рого будут находиться зрители.

«Нам было важно создать пространство, кото-
рое бы точно подчёркивало мысли и душевные пере-
живания главного героя. Мы выбрали такую форму 
сценического пространства, в которой всё повторя-
ется. Персонажи, похожие друг на друга, отражения 
в нашем зеркальном коридоре. Таким образом одна 
половина зрителей будет видеть другую половину, и 
данный эффект позволит зрителям в какой-то мо-
мент почувствовать себя персонажами этой пьесы», –
отмечает Ульяна Ерёмина.

В постановке задействованы артисты театра Гоча 
Путкарадзе, Наталья Денщикова, Михаил Дмитри-
ев, Дмитрий Ячменев, Елизавета Левина, Марина 
Королёва.

Юбилейный, 90-й театральный сезон 
театр драмы Кузбасса им. А. В. Луна-
чарского начнёт с межрегиональных 
обменных гастролей. С 6 по 10 сен-
тября на большой сцене – Алтайский 
краевой театр драмы имени В. М. Шук-
шина, старейший театр на Алтае.

Он был создан в 1921 году в Барнауле. В послед-
ний раз Алтайский театр посетил столицу Кузбас-
са в 2019 году в рамках Всероссийского театрально-
го марафона. Тогда именно на сцене театра драмы 
Кузбасса состоялась торжественная церемония пе-
редачи символа марафона.

На этот раз жителей и гостей города ждут ко-
медия в двух действиях «Укрощение строптивой» 
(У. Шекспир), автобиографическая пьеса современ-
ного драматурга Юлии Поспеловой «Лёха», знаме-
нитая бродвейская история «Эти свободные бабоч-
ки» (Л. Герш), фруктово-овощной коктейль «При-
ключения Чиполлино» по всем известной сказке 
Дж. Родари, мистическая драма «Трильби» и спек-
такль «Пленные духи» (братья Пресняковы).

Подготовила
Анна ТИМОЩУК.

Обменные гастроли 
как открытие

n Сцена из спектакля «Эти свободные бабочки».

n Сцена из спектакля «Трильби».




